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A l’heure où vous lisez ces lignes, 
nous serons à quelques semaines 
des fêtes de fin d’année. Fêtes 
familiales, fêtes entre amis où 

l’aspiration à la convivialité, au bonheur 
d’être ensemble n’ont d’autre objet qu’un 
regain d’humanité simple mais tellement 
précieux.
Tout au long de l’année 2015, la munici-
palité a œuvré à son niveau pour créer, et 
enrichir nos liens sociaux, ainsi que pour-
développer l’envie de vivre ensemble de la 
meilleure des façons.
Les jeunes ont été les premiers servis avec 
la réalisation du « city-stade ». Enfin un 
lieu et des activités qui leur sont dédiés 
! ET ils se les approprient pour leur plus 
grand plaisir. La joute sportive dans ce 
cadre étant une forme positive d’expres-
sion de  soi où extériorisation et émulation 
se conjuguent avec bonheur.

Arrêté, le choix de l’architecte de notre 
salle socio-culturelle va lancer concrète-
ment sa réalisation. 2016 devrait en voir 
la pose des « premières pierres ». En ayant 
desserré quelque peu les contraintes 
d’utilisation de l’actuelle salle des fêtes 
(une fois par mois, la salle peut être louée 
jusqu’à 3 heures du matin), nous  pouvons 
mesurer combien cette nouvelle installa-
tion répondra à nos besoins de se rencon-
trer, de se découvrir et mieux se connaître, 
de faire la fête, de se construire ensemble 
d’autres horizons.

La rénovation du promontoire du Yaudet 
réalisée par le Conseil départemental a, 
quant à elle, embelli notre commune par 
une richesse augmentée à partager sans 
modération avec le plus grand nombre : la 
famille, les amis jusqu’aux plus lointains 
touristes.

Enfin, nous continuerons à épauler au tant 
que faire se peut nos associations plou-
lec’hoises qui contribuent à cette osmose 
communale profitable au plus grand 
nombre. Peu ou prou, toutes font rayon-
ner la vie de notre cité et l’envie d’en faire 
partie.

Bonnes fêtes et bonne année 2016 à tous.
Jean-Marie Bourgoin

Vivre ensemble et bien à Ploulec’h 

€
      Face aux inquiétudes de 
certains par rapport au grammage et 
à l’impression couleur de ce bulletin, 
le prix de revient pour 24 pages est 
de 1,04 € là ou celui de l’ancienne for-
mule de 20 pages était de 1,53 € .

On vous dit tout...

Matthieu DUPUIS (5ème adjoint)
Vie associative, sports,

culture, communication

Véronique BOËTE (4ème adjointe)
Vie sociale, solidarité

et séniors

Yannick GAUTIER (3ème adjoint)
Urbanisme, travaux

commerce

Zoé LE LOEUFF (2ème adjointe)
Enfance, jeunesse

et vie scolaire

Claude VAUDRY (1er adjoint)
Finances et personnel

Jean-Marie BOURGOIN
Maire
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Michel DEVALLAN n’avait plus participé aux réunions du Conseil 
Municipal depuis juin 2014. Il vient de démissionner de son 
mandat. Rémy POMMELEC le remplace, rétablissant ainsi la 
représentativité démocratique issue des élections municipales.

www.ploulech.fr

Ghislaine BREVET-BUISSON

Sylvain CAMUSMireille GUÉNEC Thierry LE CALVEZSonia STÉPHAN

Isabelle LORRAIN

Olivier NAULET
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Ploulec’h   360  
10 AOUT
FÊTE AU MOULIN DE CREC’H OLEN

Le 9 août, l’Association de Sauvegarde du 
Patrimoine de Ploulec’h (ASPP) a organisé 
une grande journée d’animation au Moulin 
de Crec’h Olen. De nombreuses activités ont 
été proposées : visite gratuite du moulin, 
randonnée, atelier de peinture, dédicaces 
de livres, expositions de maquettes et de 
vieilles photos, présentation de vieux outils.

15 AOUT
Véritable cérémonie religieuse locale, 
le pardon du Yaudet a rassemblé cette 
année près de 300 participants. Croix, 
enseignes et bannières étaient de sortie 
pour cet évènement qui a été suivi d’une 
procession et d’une bénédiction face à la 
mer.

4 SEPTEMBRE
FORUM DES ASSOCIATIONS

Les inscriptions ont bien fonctionné ce vendredi soir au forum des 
associations. Ce moment privilégié pour rencontrer les dirigeants 
associatifs a drainé bon nombre de Ploulec’hois, mais également des 
habitants des communes voisines. Le succès de la formule du vendredi soir 
n’est plus à démontrer, puisqu’il permet à chacun d’être libre de son week-
end de rentrée ou d’aller arpenter le forum des associations de Lannion. 
Cette année une nouvelle association, Trégor Hand Ball, qui propose la 
pratique de ce sport aux enfants à partir du CP le lundi soir.

Avec vous à Ploulec’h -  N° 5

30 AOUT
CHALLENGE DES 4 CLOCHERS

C’est par une belle journée de la fin d’été que s’est déroulée la 
1ère édition du « Challenge des 4 Clochers ». Pour le Comité des 
Fêtes, l’idée était de retrouver l’ambiance conviviale des jeux 
inter-villages d’autrefois. L’objectif a été atteint puisque c’est 
dans une ambiance de franche rigolade que les quatre équipes 
présentes ont pu défendre les couleurs respectives de Ploulec’h, 
Ploumilliau, Trédrez-Locquémeau et Saint-Michel-en-Grève. Tir à 
la corde, glissades et autres jeux étaient au rendez-vous.
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11 NOVEMBRE
REPAS DES AÎNÉS

Mercredi 11 novembre, environ 60 Aînés de la com-
mune se sont retrouvés autour d’un repas semi-gas-
tronomique dans la salle des fêtes. L’ambiance était 
joyeuse et les assiettes copieusement garnies pour ces 
convives de 68 ans et plus. La confection du repas et 
le service en salle ont été assurés par un traiteur lan-
nionais et son équipe, retenus cette année suite à la 
fermeture du restaurant Ar Vro au Yaudet.

26/27 SEPTEMBRE
SALON DU MODELISME

Pour cette 9ème édition du Salon du 
Modélisme, l’Association de Modélisme de 
Ploulec’h (AMP) voulait faire participer le 
public et proposer une exposition dynamique. 
C’est réussi puisque plus de 1700 visiteurs 
se sont déplacés pour l’événement. Les 
plus déterminés ont pu s’essayer aux trains, 
bateaux, voitures et autres hélicoptères pour 
se familiariser avec le monde de la miniature.

12 OCTOBRE
DEBUT DES TRAVAUX DU CITY STADE

Il aura fallu un peu plus de 15 jours pour 
que le city stade soit opérationnel. Les 
jeunes ploulec’hois en ont déjà bien pro-
fité notamment pendant les vacances de 
la Toussaint. (à lire p 6)

SEPTEMBRE
REMISE DU CONCOURS DES MAISONS FLEURIES

« Merci à vous, Ploulec’hois à la main verte, pour votre 
contribution à l’embellissement de la commune ». Tel 
est le message que Monsieur le Maire a adressé aux 
neuf participants du concours des maisons fleuries, 
co-organisé avec Ploubezre. Cette cérémonie de 
remise des récompenses a également été l’occasion de 
remercier les encadrants bénévoles des randonnées 
d’été.
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Ploulec’h en actions

Avec vous à Ploulec’h -  N°5

     Promesse tenue, 
     le City Stade prend racine derrière la salle des sports

On vous avait promis que le 
projet se concrétiserait avant 
la fin de l’année. Promesse 
tenue. L’équipement sportif 

est opérationnel. Les panneaux de basket 
et les buts sont en place. Les barrières et 
les filets de sécurité aussi. Le revêtement 
au sol est une pelouse synthétique digne 
de Wimbledon. Le City-Stade a fait son ap-
parition en toute discrétion, il y a quelques 
jours derrière la salle des sports. Sonia Sté-
phan, conseillère déléguée à l’espace pour 
les jeunes, se réjouit : « Aussitôt en place, 
aussitôt utilisé : les jeunes en ont immé-
diatement pris possession. Il étaient 12 à 
jouer au ballon dès le premier jour. »

Ce mini-stade pourra être utilisé par tous 
les temps.  On a souhaité qu’il soit le plus 
grand possible,  30 mètres de long 15 
mètres de large, avec une piste de trois 
couloirs, qui sera au service des enfants 
pour, par exemple, apprendre à faire du 
vélo, du roller... Cette piste servira éga-
lement pour l’initiation à l’athlétisme et 
notamment la course de relais.

Le côut du City Stade est de 69480 € TTC, 
auxquels s’ajoutent 26900 € TTC la plate 
forme goudronnée, réalisée par le syndi-
cat de voirie de Plestin-Plouaret.

Juste derrière le city stade, début 2016, il 
y aura un espace dédié aux enfants. On en 
reparlera dans le prochain bulletin.

L’inauguration  aura lieu au printemps, 
avec une journée festive.

Avant les vacances, vous avez peut-être 
aperçu deux jeunes Ploulec’hois en train 
de piocher vigoureusement derrière la 
salle des sports ? L’entreprise retenue 
pour la réalisation du City-Stade a en 
effet proposé à la Mairie d’embaucher 
pendant dix jours, deux jeunes de la 
commune, pour le montage de cet équi-
pement destiné à la jeunesse. Julien Lou-
rau, l’interlocuteur d’Agorespace, précise 
à juste titre que « cette démarche, qui 
est aussi éducative, permet aux jeunes de 
s’approprier l’équipement et surtout de le 
respecter. » Encadrés par un profession-
nel, Tifenn et Steven ont ainsi travaillé 
56 heures chacun pour venir à bout de 
cette structure. Bien que physique, le tra-
vail de piochage, cimentage, montage et 
balayage ne leur a pas fait peur, et ils se-
raient même prêts à recommencer ! Une 
expérience très positive pour ces jeunes 
Ploulec’hois !

Le Chiffre

9
C’est le nombre de sports que l’on 
peut pratiquer sur le City Stade : 
Foot, Foot Brésilien, Hand, Basket, 
Hockey sur gazon, Tennis, Tennis 
ballon, Volley et Badminton

Pourquoi du sable ?
Bernard (en photo ci-dessus avec Matthieu 
Dupuis et Sonia Stéphan), monteur de la société 
Agorespace y répond.

Le sable du gazon synthétique permet
d’une part de protéger la fibre en la main-
tenant droite et d’autre part, le sable per-
met le rebond du ballon (hand, basket…).

Le mercredi 11 novembre, nous avons 
rencontré quelques jeunes, et nous 
leur avons demandé leurs réactions. En 
un mot c’est «super». Ici tout le monde 
peut venir, on joue tous ensemble.
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Ploulec’h en actions

La  loi NOTRe impose de mettre 
en place un « schéma de mutua-
lisation » au niveau de LTC. Ce 
schéma instaure toutes les mu-

tualisations possibles entre les communes 
et l’agglo pour tenir compte du « contexte 
budgétaire contraint…  mieux répartir les 
ressources humaines et matérielles et opti-
miser l’action publique locale ». Autrement 
dit, devant la diminution des dotations de 
l’Etat, des économies doivent être trou-
vées. Le personnel communal, comme les 
services publics qu’il assure, sont visés.
Il est de bon sens de mettre en commun 
certains gros matériels des services tech-
niques (mini-pelle…). De même, avec 
les désengagements successifs de  l’Etat 
(DDE, instruction des autorisations d’urba-
nisme,…), il y a nécessité de jouer collectif 
car les communes n’ont pas la capacité de 
s’y substituer. Mais cette  mutualisation va 
beaucoup plus loin puisqu’elle envisage 
de regrouper dans plusieurs  pôles géo-
graphiques les agents communaux. Ne 
subsisteraient au niveau de la commune 
qu’un agent à l’accueil de la mairie (à 
temps partiel ?), un agent au service tech-
nique (pour le moment ?) et, si les écoles 
deviennent d’intérêt communautaire (c’est 
une compétence optionnelle prévue par la 
loi NOTRe), leur personnel serait lui-aussi 
géré par l’agglo.

Que restera-t-il dans la commune pour ré-
pondre aux besoins exprimés par la popu
lation ? L’efficacité de l’action communale 
ne réside-t-elle pas dans la proximité et la 
très bonne connaissance des personnes et 
des lieux par les élus municipaux et les per-
sonnels territoriaux ? Eloigner les centres 
de décisions n’est pas gage d’économie. Le 
personnel LTC va augmenter demandant 
toujours plus d’encadrement, de locaux, 
de véhicules…  Dans le même temps, la 
loi NOTRe commande la suppression auto-
ritaire de nos syndicats intercommunaux 
dont les compétences vont être reprises 
par LTC. Ces syndicats, les communes les 
ont créés librement et, à taille humaine, 
ils donnent toute satisfaction. Pour Plou-
lec’h, sont mis en cause nos syndicats Aod 
Ar Brug (enfance) et du Léguer (eau) et 
d’autres dans lesquels nous sommes partis 
prenantes comme le SVPP (voirie).

Pour l’heure, ce schéma de mutualisation 
n’est pas prescriptif. Ainsi, la commune ne 
s’y engage que si elle le décide. Ploulec’h va 
donc regarder positivement ce qui est mu-
tualisable au niveau matériel mais refuse 
de se séparer de son personnel. Au regard 
des enjeux, le conseil municipal a émis un 
avis négatif sur ce schéma de mutualisa-
tion.

LTC : 
Pour un schéma de Mutualisation des communes

Après les conseillers départementaux en 
mars, c’est au tour des conseilleurs régio-
naux d’être renouvelés les dimanches 
6 et 13 décembre 2015. Il s’agit d’un 
scrutin de liste. Tout bulletin raturé sera 
considéré comme nul. Il est possible de 
voter blanc, en déposant dans l’urne une 
enveloppe vide ou contenant un bulletin 
de couleur blanche dépourvu de tout 
nom. Ploulec’h compte deux bureaux de 
vote, ouverts de 8 heures à 18 heures : le 
bureau 1 à la Salle Polyvalente, le bureau 
2 à la Salle des Fêtes. Chacun vote dans 
celui indiqué sur sa carte d’électeur. Le 
dépouillement a lieu dès la clôture du 
scrutin. Tout électeur peut y participer. 
Ces élections seront les premières depuis 
la mise en place des « grandes régions ». 
À la place des 22 qui existent en France 
métropolitaine depuis 1970, il n’y en aura 
plus que 13. En ce qui nous concerne, les 
limites ne bougent pas : la Région Bre-
tagne compte toujours 4 départements. 
Rennes continue d’être le chef-lieu de 
région.  La région est une collectivité ter-
ritoriale. Elle est administrée librement 
(sans contrôle de l’État) par un Conseil 
Régional, élu pour 6 ans au suffrage uni-
versel direct, qui exerce sur son territoire 
un ensemble de compétences. Ainsi, le 
Conseil Régional contribue au dévelop-
pement économique, social et culturel. 
Il intervient aussi dans les domaines sui-
vants : lycées, environnement, tourisme, 
ports et aéroports, gestion des fonds eu-
ropéens, promotion des langues régio-
nales… En 2015, le budget de la Région 
Bretagne s’élève à 1,388 milliard d’euros.

Elections
6 et 13 décembre

PENSEZ-Y

Pour voter, vous devez présenter une pièce 
d’identité avec photo : carte nationale 
d’identité ou passeport (même périmés), 
permis de conduire, carte Vitale… Il est 
demandé à chacun de respecter la règle, 
afin d’assurer la sincérité du scrutin et de ne 
pas créer d’inégalité entre les électeurs. La 
carte d’électeur est facultative, mais elle est 
recommandée pour faciliter les opérations.

Prudence, sécurité
La commune de Ploulec’h, soucieuse des 
risques liés à la sécurité routière, vient 
d’acquérir un radar pédagogique. Dans 
une optique de prévention, cet équipe-
ment qui a pour vocation d’informer le 
conducteur sur sa propre vitesse, collecte 
aussi des données sur le trafic selon la date 
et l’heure du passage. Il en ressort une 
analyse précise du trafic routier et du com-
portement des conducteurs, ce qui per-
met d’envisager des actions correctives en 
fonction des zones les plus sensibles. Ins-
tallé au niveau du moulin de Crec’h Olen, il 
est désormais positionné depuis le 10 oc-
tobre sur la route de Lannion entre le rond-

point du détour du Yaudet et le bourg. Au 
niveau du moulin de Crec’h Olen, 43 776 
passages de véhicules ont été enregistrés 
entre le 29 juillet et le 9 octobre. 38 % des 
automobilistes ont roulé au dessus de 50 
km/h, sachant que la vitesse maximale 
enregistrée a été de 95 km/h. La vitesse 
moyenne a été de 48 km/h sur cette pé-
riode.
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Avec vous à Ploulec’h -  N° 4

L Le 18 octobre dernier, les élèves de la classe 
d’Isabelle Geffroy (enseignante en petite et 
moyenne section) étaient dans le pétrin ! La 
fabrication du pain était en effet au programme 

de cette matinée encadrée par l’association La main à 
la pâte de Langoat. Les intervenants, Frédéric Loyer et 
Julien Dieu, ont fait découvrir aux enfants les différents 
ingrédients que l’on peut trouver dans une boulangerie. 
La bouille enfarinée et les mains collantes, les enfants 
s’en sont donné à cœur joie : ils ont commencé par 
façonner leurs pâtons, puis ils les ont décorés, avant de 
les enfourner. Chaque écolier est reparti le soir avec 
son propre pain pour une dégustation en famille. Cette 
activité pédagogique, proposée par l’enseignante avec 
l’appui des ATSEM, a été réalisée dans le cadre de la 
semaine du goût. Elle a été financée par l’Amicale Laïque 
de Ploulec’h.

 

JARDIN REALISÉ PAR LES ENFANTS DE L’ECOLE PENDANT LES ACTIVITES 

PERISCOLAIRES AVEC L’AIDE DE LAURENT LE JARDINIER DE LA 

COMMUNE. GRAPH REALISE AVEC LES CM2

Travaux au restaurant scolaire

Pendant les grandes vacances, les employés communaux Jean-
Pierre Guillon, responsable des services techniques, Daniel Le 
Roux et Anthony Le Dissez, ont entrepris des travaux d’isola-
tion et d’insonorisation au restaurant scolaire, ainsi que des 

mises aux normes de l’électricité, avec la pose de lampes à LED pour 
l’éclairage. Les travaux ont consisté à rabaisser le plafond de deux mètres,  
afin de réduire le volume de la pièce de 25%.  L’objectif est de réaliser des 
économies d’énergie et d’améliorer l’acoustique dans la cantine.

Semaine du goût 

Les élèves de la classe de CP/CE1 ont déterré 
les betteraves qu’ils avaient semées au mois 
de mai dernier dans leur jardin potager et 
floral. Ils les ont ensuite confiées aux mains 

expertes de Marie-Paule et de Jocelyne, qui les ont 
préparées pour une dégustation lors du déjeuner 
au restaurant scolaire du dernier vendredi avant les 
vacances de la Toussaint. Fin juin, ce sont également 
de magnifiques laitues qui avaient été dévorées par 
les petits jardiniers en herbe ! Une majorité des élèves 
ont dit, s’être régalés de leur production. Le projet 
sera donc reconduit au printemps prochain. Merci aux 
parents qui nous ont aidés, notamment à Manu, ainsi 
qu’à Laurent le jardinier de l’équipe municipale.

Les TAP en images

Votre marché sera en fête le 15 décembre à l’approche des fêtes 
de Noël. Les petits plats seront mis dans les grands pour vous 
proposer des exposants inhabituels et des animations surprises.
Toutes les personnes souhaitant exposer ou proposer une ani-

mation sont les bienvenues. Une vente de sapins de Noël par l’Amicale 
Laïque (plusieurs tailles et variétés disponibles) aura lieu sur le marché 
de Ploulec’h le mardi 1er décembre, ainsi que le dimanche 6 décembre 
lors des Puces de Noël. Ces dernières auront lieu à la Salle des Sports de 9 
heures à 18 heures. Pour les exposants, les réservations sont ouvertes dès 
à présent sur le site de l’association, http://amicaleploulech.reseaudesas-
sociations.fr, au tarif de 4 € le mètre linéaire.

Marché et Puces de Noël
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Ploulec’h en action
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Conseiller délégué
Construction d’une salle des fêtes

Olivier Naulet
Je suis né en 1971 et originaire du Baugeois, 
dans le Nord-Est du département du Maine- 
et-Loire. J’habite à Ploulec’h, commune 
d’origine de ma femme, depuis 1995. Nous 
sommes les parents de trois filles, Mathilde 
17 ans, Valentine 14 ans et Anne-Fleur 10 
ans. Je suis arrivé à Lannion en 1994 où j’ai 
d’abord travaillé pendant 7 ans comme tech-
nicien en recherches et développement dans 
l’usine Pirelli à Trégastel. Depuis 15 ans, 
j’exerce le métier d’ingénieur réseaux chez 
un équipementier des télécoms en région 
parisienne, ce qui m’amène à partager très 
régulièrement mon temps entre Ploulec’h 
et la région Parisienne. Pendant la scolarité 
de mes enfants à Ploulec’h, j’ai été quelques 
années membre du conseil d’école. Je ne suis 
pas membre d’associations locales en parti-
culier, mais je donne volontiers un coup de 
main à qui le demande pour faire des crêpes, 
des galettes...

Début 2014, je n’imaginais pas participer à 
l’aventure de cette équipe municipale. J’ai la 
chance d’exercer cette première expérience 
d’élu au sein d’un groupe de personnes très 
variées dans les personnalités et les centres 
d’intérêts. Dans le mode de fonctionnement 
de cette équipe, j’apprécie surtout le travail 
préparatoire des décisions à prendre, avec la 
possibilité pour chacun de donner son avis 
lors des débats contradictoires que nous 
pouvons avoir entre nous.

Au sein de l’équipe municipale, je m’occupe 
en particulier de l’animation de l’équipe en 
charge du projet de la salle Socio-Culturelle.  
A ce sujet, nous sommes dans la phase de 
sélection de l’architecte. Suite à un appel 
d’offre, nous avons retenu cinq candidats à 
qui nous allons demander dans un second 
temps de nous faire une offre. Nous pré-
voyons avoir choisi le candidat final d’ici à la 
fin de l’année 2015.

À l’approche des fêtes de fin d’année, osez les escargots !
Chapeau l’escargot, présent sur votre marché de Ploulec’h un mardi sur deux.
Après une carrière dans le milieu hospitalier, c’est tout à fait par hasard que Steve 
Troley, en passant devant un élevage d’escargots, a trouvé sa reconversion : il sera 
héliciculteur. Depuis plus d’un an déjà, il possède sa propre production, certifiée 
agriculture biologique. Normand d’origine, il est aujourd’hui installé à Tonquédec, 
et il a ouvert depuis peu un petit magasin attenant à l’élevage, où il vous propose 
de découvrir sa gamme de produits. Malgré ce que l’on pourrait penser, élever des 
escargots n’est pas de tout repos ! De plus, chez lui, tout est fait manuellement.
À l’avenir, il espère pouvoir agrandir sa surface de production. Vous pouvez égale-
ment le trouver sur les marchés de Ploubezre, de Lannion et de Vieux-Marché, ainsi 
que sur son site internet : www.chapeaulescargot.com.   

 
   Texte rédigé à son initiative par le 

jeune ploulechois Tanguy Male, lycéen

Marché : A la rencontre des exposants

 BONNE    
NOUVELLE !!

LES LEGUMES SONT 
DE RETOUR SUR LE 

MARCHE  

Après vingt-cinq années passées 
au service de la commune et 
de ses habitants, Michel Le 
Bras a quitté son poste d’agent 

des services techniques pour prendre 
sa retraite. Le Conseil municipal a fêté 
l’événement, en présence de sa famille, de 
ses collègues et des anciens Maires, Jean 
Even et Michel Devallan. Claude Vaudry, 
premier Adjoint en charge du personnel et 
des finances, a d’abord retracé la carrière 
professionnelle de Michel, recruté en 1990. 
Il a souligné son professionnalisme, sa 
gentillesse et sa polyvalence : « Durant ces 
25 années passées dans notre commune, tu 
as rempli des missions très diverses comme 
l’entretien des trottoirs, du cimetière, du 
gymnase ou encore des espaces verts. Tu t’es 

également occupé du terrain des sports, de 
son traçage, ainsi que des vestiaires. »
Claude Vaudry s’est ensuite tourné vers 
Jean Even, le premier des quatre Maires 
que Michel a connus comme employeur. 
Le Maire honoraire a prononcé un discours 
très vivant, ponctué d’anecdotes et de 
souvenirs. Il a félicité Michel pour sa 
disponibilité et tous les services qu’il a 
rendus à la population.

Jean-Marie Bourgoin a conclu en 
souhaitant une heureuse retraite à Michel 
Le Bras, avant d’inviter l’assemblée à 
partager le vin d’honneur. Le jeune 
retraité, ému, a reçu de nombreux cadeaux 
de départ.

L’heure de la retraite a sonné 
pour Michel Le Bras

Marché et Puces de Noël
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Grand-Format 

Avec vous à Ploulec’h -  N° 5

 

Agrandissement 
Coiff ‘ Zen

 

Projet d’agrandissement  
Pharmacie

Ouvert en septembre 2008, le salon 
de coiffure, situé dans la zone sud 
de Bel air, voit désormais plus 
grand. 

Gwénaëlle Le Faucheur, la gé-
rante des lieux, explique qu’elle 
a débuté l’activité avec une 
apprentie. Aujourd’hui, elle a 

cinq employés. Cinq personnes à travailler 
mais dix postes, notamment pour les per-
sonnes qui attendent lorsqu’elles font une 
couleur. La couleur végétale, spécialité 
du salon, met une heure à poser. L’espace 
devenait un peu restreint. Gwenaëlle et 
son mari ont créé un vrai lieu d’attente. 
Par exemple, lorsque les parents accom-
pagnent les enfants, tout le monde peut 
s’asseoir Cet espace est moderne et zen. 
L’intégralité des travaux a été réalisée par 
son mari, ce qui permet de diminuer les 
coûts. Les clients ne sont pas uniquement 
des Ploulec’hois, ils viennent de tout le Tré-
gor et la meilleure publicité c’est le bouche 
à oreille. Coiff’Zen est l’un des seuls aux 
alentours à proposer la couleur végétale. 

Gwenaëlle précise qu’avant elle posait une 
couleur végétale par semaine, aujourd’hui 
elle en est à 4 par jour. Le salon utilise une 
coloration végétale 100% naturelle qui est 
la couleur de soin et de brillance par excel-
lence, elle sublime la nature profonde du 
cheveu. Depuis 2009 le salon est labellisé 
par une charte axée sur le développement 
durable et nommée, «Mon coiffeur s’en-
gage. »

Il n’y a pas d’autre projets dans l’immédiat, 
le salon a trouvé son rythme de croisière, 
l’équipe est satisfaite, les clients aussi. Le 
salon est reconnu pour son professionna-
lisme dans le département, il a participé 
au salon du mariage de Saint-Brieuc et a 
coiffé les mannequins pour le défilé.

le+

Les deux bacs à shampoing sont 
réglables en hauteur pour un 
grand confort des coiffeuses, 
plus besoin de se baisser,  et 
les fauteuils massant offrent 
à la clientèle une sensation de 
détente.

    Non, la zone commerciale de Bel Air n’est pas somnolente ! La preuve en est que trois projets d’extension 
et une création d’activité ont vu le jour en 10 mois, sans compter l’agrandissement du parking de la boulangerie et du tabac/presse. Com-
ment attirer et fidéliser le consommateur ? La question se pose pour l’ensemble des commerçants, dans un contexte où de nouveaux modes 
de consommation s’imposent (drive, e-commerce…).
Selon Mireille Guenec, Conseillère Municipale en charge des commerces, « cette zone périurbaine et facile d’accès a du potentiel, mais elle 
est soumise aux contraintes imposées par le SCOT, (Schéma de COhérence Territoriale) ce qui contrarie l’installation de certains porteurs 
de projets ». Il faudrait selon elle « développer davantage d’activités de services, et surtout privilégier le commerce de proximité, basé sur la 
relation de confiance qui s’instaure entre le commerçant et son client ». En attendant d’autres arrivées à Bel Air (des projets sont en cours), 
coup de projecteur sur quatre de ces commerçants motivés, qui contribuent à l’essor et à l’attractivité de la zone commerciale.

La pharmacie va s’agrandir pour 
plusieurs raisons. Tout d’abord 
il est primordial d’améliorer les 
conditions d’accueil et les locaux 

répondront aux normes d’accessibilité 
handicapés. L’accès au parking sera plus 
lisible et les conditions de travail seront 
aussi meilleures. L’objectif premier est 
d’améliorer la qualité de service. On ne 
connaît pas encore la date du début des 
travaux mais le pharmacien espère que cet 
agrandissement sera fini avant l’été 2016.

En France, une 
pharmacie ferme 

tous les deux jours.
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Bel Air : ça bouge !

Le premier pari est gagné pour 
Jean-Louis et Julie Bellet. Depuis 
le 4 septembre, le complexe 
sportif est prêt pour accueillir les 

sportifs de la région. Un peu en retrait du 
rond-point de Bel-Air, la façade verte et 
noire flambant neuve attire déjà l’œil. L’ori-
ginalité de ce complexe, sans équivalent 
en France, est qu’il propose quatre activi-
tés sportives et une part de loisirs (Cf Bulle-
tin du mois d’avril). Fin octobre nous avons 
rencontré Jean-Louis pour faire un point 
rapide de ces deux premiers mois. «Il était 
temps, les tapis d’escalade sont arrivés» 
Pour Jean-Louis tout a changé, le chiffre 
d’affaire a doublé rien qu’avec l’escalade. 
Mais l’activité qui fonctionne le mieux c’est 
le squash, suivi du mini golf et du foot. Une 
dernière chose, il fait appel aux grapheurs 
pour décorer un mur du squash et tout le 
mini golf, même le sol.

Pendant que papa joue au foot avec ses copains, deux jeunes enfants de Ploumilliau 
profitent des murs d’escalades. «Ils sont trop bien, il y a plusieurs niveau de diffi-
culté. Il y a des couleurs, le vert c’est le plus facile. C’est la première fois qu’on 
vient mais c’est sûr on reviendra.»

Pharmacie

Cela fait 14 ans que Bricomarché 
n’avait pas évolué  (son der-
nier agrandissement date de 
2001). L’outil n’est plus au goût 

du jour, et commercialement ça devenait 
compliqué, le confort de travail n’était plus 
là. C’est un marché qui bouge beaucoup, 
il y a énormément de mouvement et il 
faut s’adapter à la concurrence et, encore 
mieux, il faut la devancer. Les travaux 
d’agrandissement ont commencé. L’agran-
dissement se fait sur l’arrière, et le 

magasin va rester ouvert pendant les tra-
vaux. Les travaux vont s’étaler sur toute 
l’année 2016. Le projet de demain, c’est du 
vrai stockage. La façade ne va pas chan-
ger mais elle sera uniforme.  Par rapport 
au magasin actuel, il y aura 50% de plus à 
l’intérieur soit un total de 2700 m2, qui est 
le standard de ce type de commerce. Mais 
le plus de cet agrandissement est un drive 
matériaux. Une simplicité pour récupérer 
sa marchandise, fini les bons et les allers-
retours vers le magasin. A l’intérieur du 
magasin la gamme sera mieux présenté 

et il y aura du volume, un meilleur agen-
cement tout simplement. En terme d’em-
plois, il y en aura mais aujourd’hui c’est 
impossible à quantifier. 

Pour Jérôme Bouesnard directeur du ma-
gasin, «même si il y a beaucoup de concur-
rence dans ce secteur, le magasin est tou-
jours là. Nous ne sommes pas distibuteurs, 
nous sommes commerçants avant tout, le 
conseil est important et primordial. C’est 
notre atout et la plus grande force du ma-
gasin.»

Le SCoT, Quésako ?
Le SCoT est un document de planification et 
d’urbanisme construit à l’échelle d’un bassin 
de vie. Il exprime le projet de développement 
du territoire à l’horizon 2020, et fait conver-
ger les différentes politiques publiques en 
ce sens : urbanisme, habitat, déplacements, 
économie, préservation de l’environnement 
et du cadre de vie... Ses prérogatives ont été 
élargies par la loi Grenelle II (2010), et il est 
aujourd’hui l’un des principaux outils d’évo-
lution vers un aménagement et des modes 
de vie plus durables.

 

Nouveau complexe
City Sport

 

Agrandissement
Bricomarché
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Au coeur des assos

« Patrimoine du 21ème siècle, une histoire 
d’avenir », tel était le thème de l’édition 
2015 des journées du patrimoine. L’expo-
sition de nouvelles créations telles que des 
peintures (patrimoine également trans-
missible)  dans un lieu du XVème récem-
ment rénové, symbolise, selon le souhait 
de la Ministre de la Culture, l’idée d’un « 
trait d’union entre le passé et l’avenir ». Cette 
manifestation qui a répondu au thème 
souhaité, a également mis à l’honneur 
Mireille MANRIQUE bien connue  pour sa 
passion dans l’art de peindre et son acti-
vité dans le monde associatif de Ploulec’h.
L’association  remercie vivement Mireille 

d’avoir accepté, à l’occasion de ces 32èmes 
Journées Européennes du Patrimoine, 
d’exposer quelques-unes de ses œuvres, 
qui ont fait l’admiration des nombreux 
visiteurs !

Les portes du 9ème salon régional 
viennent de se refermer et déjà 
l’association se tourne vers l’ave-
nir. Avec le soutien des services 

techniques de la Mairie et des commer-
çants locaux, cette 9ème édition a été une 
belle réussite. La presse locale et régionale 
s’en ait d’ailleurs fait l’écho. Dès le vendredi 
et avant la foule du weekend, les enfants 
des écoles ont pu profiter du site. Les expo-
sants de toute la Bretagne ont été très sa-
tisfaits : rencontres, échanges techniques 
et amicaux, découvertes, bonnes adresses 
et surtout de très belles maquettes et 
dioramas. Le train «patate» des Côtes-du-
Nord, les bateaux de notre association et 
du Club de Saint-Martin-des-Champs, les 
Camions-RC de l’Ouest, les figurines du 

Griffon Maquette Club de Saint-Brieuc, le 
pardon du Huelgoat, les maisons victo-
riennes, les chapelles, les réseaux de train 
ont souvent étonné les visiteurs. Les jeux 
du Ponant, le tour de France de Rouleta-
bille et les commandes de bateaux sur le 
bassin, le simulateur de vol ont aussi attiré 
jeunes et moins jeunes.

Pour celles et ceux qui ont raté ce rendez 
vous, une séance de rattrapage aura lieu 
du 17 au 23 décembre avec une présen-
tation de maquettes au supermarché de 
Ploulec’h. Les nouveaux adhérents sont les 
bienvenus !

Salon du modélisme : 
Challenge  réussi pour  l’Association 
de Modélisme de Ploulec’h

Avec vous à Ploulec’h -  N° 5

Chapelle St Herbot : les journées du patrimoine 
enregistrent une bonne participation

C’est reparti pour une 
3ème année en chansons à 
Ploulec’h

La chorale La clé des chants qui compte 
31 adhérents, dont 5 nouveaux, se 
porte bien ! Bonne ambiance, convi-
vialité et bilan financier positif sont les 
points qui ont été mis en avant lors 
de la récente assemblée générale de 
l’association. À cette occasion, Armelle 
Coatnoan, la Présidente, a salué 
l’engagement de Catherine Doumeng, 
la chef de chœur, qui a fait progresser 
le groupe depuis deux ans. Les projets 
ne manquent pas puisque l’association 
donnera un concert pour le Téléthon 
en décembre et un à l’occasion de la 
Fête de la musique en juin 2016. Le 
bureau, qui a été reconduit à l’unani-
mité, précise que les inscriptions sont 
encore possibles.

Rendez-vous chaque mardi à la salle 
polyvalente de 18h à 19h30. 
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Bugale Kozh Yeodet : un été rythmé 
pour l’association

L’été a débuté par le premier repas de l’association Bugale Kozh Yeodet qui a réuni 
la moitié des 120 adhérents, par une journée radieuse de la fin juillet, à la porte 
maritime celte. Entre le 7 et le 10 août, un groupe de douze scouts routiers (le clan 
St Joseph de Nantes) a ensuite établi son camp au Yaudet pour aider au dégage-

ment de quelques uns des points stratégiques du site historique. Encadrés par Anne Goëtz, 
Christian Houel et Jean-Hervé Abgrall, membres de l’association, ils ont permis d’avancer 
dans le programme d’entretien, en particulier sur le chemin des processions, à la roche 
plate, à la roche branlante et à la porte maritime. Le 15 août, une grande assemblée de 
fidèles, volontaires, visiteurs et intéressés a formé un cortège ininterrompu, de la chapelle 
à l’aire de bénédiction de la mer, au grand rocher. Estimée à quelques trois cent personnes, 
elle a rendu un hommage digne de celui qui était, dans un passé récent, traditionnelle-
ment rendu par le Yaudet à ses pêcheurs et à ses marins. Le succès de l’événement est au 
crédit de tous les participants, des bénévoles et des organisateurs, au premier rang des-
quels Gérard Le Couls, Michelle Kerambrun et Pierrette Rolland, de Bugale Kozh Yeodet.

Ploulec’h-Loisirs a fait sa rentrée 
avec comme objectif de propo-
ser au public des activités de 
loisirs, qu’elles soient culturelles 

ou sportives. Il est ainsi possible de s’ins-
crire dans les sections suivantes : tennis 
de table le jeudi, une section de plus en 
plus dynamique avec 14 adhérents ; his-
toire de l’art le mardi, où il est question de 
peinture (période comprise entre le début 
du 19ème et le milieu du 20ème siècle) et 
badminton le mercredi, une activité qui 
continue à connaître un vif succès avec 14 
adhérents. C’est parti pour la section re-
laxation ! C’est dans une ambiance convi-
viale que l’association a reçu les personnes 
désirant essayer les séances de relaxation 
proposées lors de la journée «découverte» 
du samedi 3 octobre. Après une présen-
tation, l’intervenant Roger Lelieu (relaxo-
logue professionnel et coach thérapeute à 
la retraite) a proposé une séance pratique. 
Les participants sont très vite entrés dans 

le vif du sujet en testant divers exercices et 
en goûtant aux bienfaits de la relaxation 
approfondie. Chacune des 3 séances de dé-
couverte s’est achevée autour d’une tasse 
de café, moment propice aux échanges. A 
la fin de la journée, 12 inscriptions avaient 
été enregistrées. Une semaine après, grâce 
au bouche à oreille et aux articles de jour-
naux, près de 20 personnes s’étaient ins-
crites. Les séances sont ouvertes à tous, 
rendez-vous tous les vendredis de 10h30 à 
11h30 et de 20h00 à 21h00 à la Salle des 
Fêtes de Ploulec’h.

Awel Mor
ça continue
L’association rend hommage « à nos 
deux amis, Marcel Le Lay, ancien 
Président du club et Bernard Le 
Ny, Père de notre activité belote et 
animateur des veillées dans le cadre 
du Téléthon». Le Club ne les oubliera 
pas et les honorera en continuant leurs 
actions. C’est d’ailleurs le sens de «notre 
engagement » précise le Président, 
Roger Amouret, pour le Téléthon 2015, 
avec le concours de belote du jeudi 
10 décembre à la salle des Fêtes à 14 
heures. C’est bien sur ouvert à tous, 
avec tirage au chapeau, engagements 
reversés intégralement au Téléthon (5 
€), café, crêpes, casse-croûte et petites 
récompenses offertes. La vie continue 
et le club Awel Mor est très fier de ses 
125 adhérents dont 25 de plus en un an. 
C’est la preuve qu’il s’adapte de mieux 
en mieux aux retraités d’aujourd’hui, en 
animant et en créant des activités dont 
ils ont besoin. Pour exemple, la gym 
douce remporte un grand succès auprès 
des adhérents. Enfin, 2016 s’annonce 
dès à présent comme un tournant 
décisif pour ce club des retraités de tous 
âges.

Une bonne rentrée pour Ploulec’h-Loisirs

 
Depuis la rentrée, une nouvelle équipe 
est en place à l’Amicale Laïque. Prési-
dée par Caroline Leblond et Erwan Der-
val, l’association reconduit certaines 
actions et veut lancer de nouveaux 
projets. Une collecte de papier journal 
est également en place, en accès libre 
devant l’école. Il suffit de déposer en 
vrac (pas de liens) vos journaux dans 
les containers jaunes situés à gauche 
du portail. Attention, ne mettez pas de 
revues, magazines, annuaires, embal-
lages ou papiers glacés. L’association 
perçoit ensuite une somme d’argent 
en fonction du poids récolté par l’entre-
prise partenaire. La traditionnelle ker-
messe de l’école aura lieu le dimanche 
12 juin. Côté nouveauté, l’Amicale 
Laïque souhaite organiser un carnaval 
du printemps, avec la participation des 
enfants, le dimanche 13 mars. Toutes 
ces actions, et bien d’autres encore, 
ont pour seul objectif de financer les 
sorties et les activités scolaires pour les 
enfants de l’école. Votre participation 
est indispensable.

Pensez-y
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C C’est sous une météo très clémente que s’est déroulée 
la nouvelle formule du Challenge des 4 Clochers. Sous 
l’impulsion du Comité des Fêtes de Ploulec’h, les trois 
associations des communes de Trédrez-Lokémo (Ami-

cale de l’école), de Ploumilliau (Amicale laïque) et de Saint-Michel-
en-Grève (Ici ça bouge) ont uni leurs forces et compétences pour 
organiser cette journée, avant tout destinée aux bénévoles. En 
effet, chaque année c’est sur eux que repose l’organisation des ker-
messes, repas et autres animations locales. Une fois les équipes de 
bénévoles constituées, des places étaient bien entendu réservées 
aux spectateurs les plus motivés pour participer aux épreuves avec 
leurs communes respectives. Par exemple, le concours de crêpes 
en « fil rouge » a été très serré. Quant au toboggan géant, les en-
fants n’ont pas manqué de dire qu’ « aujourd’hui c’est Aqualand à 
Ploulec’h » ! Sans surprise, les traditionnelles courses en sacs et tirs 
à la corde ont eu beaucoup de succès.

Après cette après-midi très chaleureuse et amicale, les résultats 
sont tombés : 1er Saint-Michel-en-Grève avec 516 points, 2e Plou-
lec’h avec 494 points, 3e Ploumilliau avec 422 points et 4e Trédrez–
Lokémo avec 363 points. Le rendez-vous est déjà pris pour l’année 
prochaine, c’est Saint-Michel-en-Grève qui recevra Le Challenge 
des 4 Clochers 2016, avec la plage comme terrain de jeux !

Par ailleurs, le Comité des Fêtes précise qu’il est là pour faciliter 
les événements locaux. Cette année le prêt de matériel disponible 
pour les associations a tourné à plein régime. Le Président, Pierrick 
Le Loeuff, rappelle « qu’il est nécessaire de mutualiser les moyens 
des associations des communes voisines pour faciliter l’organi-
sation de leurs différentes manifestations ». Cela permettra aussi 
de favoriser de nouvelles initiatives qui étaient parfois difficiles à 
mettre en place faute de matériel.

La rentrée est parfois un moment 
difficile, mais pour CAP, c’est tout 
le contraire puisqu’un vent por-
teur a soufflé de manière agréable 

sur l’association. Dix nouveaux coureurs 
sont venus rejoindre le club, rabaissant 
significativement la moyenne d’âge des 
adhérents et donnant une nouvelle dyna-
mique à l’activité. L’autre bonne nouvelle 
vient de la représentativité satisfaisante 
de l’association sur les courses de la ren-
trée : tout d’abord la course de l’Estran, 
une épreuve à but caritatif qui a réuni 13 
coureurs et leurs accompagnateurs venus 
les soutenir à cette occasion. Sur le plan 

sportif, le podium a été raté d’un cheveu 
par Yann Le Du. Ensuite, le trail des Amé-
thystes à Vieux Marché, a vu lui aussi une 
belle délégation se présenter, avec pour 
la première fois Régis Le Cornec, nouveau 
venu, s’alignant avec succès sur le 21 km. 
Pour le coup, Yann Le Du n’a cette fois-ci 
pas raté la 3ème marche du podium. Enfin, 
pour le plus grand plaisir de tous, les en-
trainements se poursuivent les mardis et 
jeudis soir, ainsi que les dimanches matin. 
Il est toujours temps de venir rejoindre le 
club !

C’est dans des circonstances extraordi-
naires que s’est déroulée cette année Cap 
sur Le Yaudet eu égard aux attentats du 
13 novembre à Paris. L’organisation en a 
été fortement perturbée, notamment par 

le message Préfectoral trop vite interprété 
comme une interdiction alors qu’il s’agis-
sait de recommandations. La décision a 
finalement été prise de «  rester debout », 
de maintenir la tenue de l’épreuve. La par-
ticipation a sans doute été amoindrie par 
un grand nombre de personnes qui ont 
pensé que tout était annulé, mais  c’est 
toutefois avec un grand étonnement que 
nous avons déboulé 120 marcheurs et 130 
coureurs, déterminés à ne pas céder à la 
terreur que l’on a voulu nous imposer. Une 
participation supérieure à l’an passée qui 
a permis de faire deux dons de 700 euros 
à l’association Main forte et à l’association 
pour les enfants du Niger. Le contexte 
particulier entourant la manifestation en 
a sans doute atténué son esprit festif et il 
est difficile de parler de succès, même si 
au fond cela ressemble bien à une petite 
victoire sur la barbarie. Il nous est apparu 
nécessaire de la maintenir...dans cet esprit 
de résistance, dans cette envie de rester 
debout et d’aucun de ceux présents en 
ce dimanche 15 novembre ne le regrette, 
bien au contraire.

Cap sur le Yaudet !

Challenge des quatre clochers : 
Pari réussi pour cette nouvelle action du Comité des Fêtes

Dernière minute
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Auparavant, membres de Ploulec’h loisirs, 
les footballeuses ploulechoises ont  pris leur 
indépendance en créant le Football Loisirs 
Féminin de Ploulec’h (FLFP).

L aure Keraudren, élue Présidente, 
se réjouit de l’effectif qui compte 
aujourd’hui une vingtaine de 
joueuses. Pour entraîner tout ce 

petit monde, Gérald Cuziat, entraîneur 
officiel depuis le début de l’aventure, 
est épaulé par Julien Bonniec et aussi de 
temps à autre par Philippe Keraudren et 
Serge Lorrain. Cette année, il y a une pe-
tite nouveauté puisque pour former une 
bonne équipe, il faut un gardien. C’est 

Laure qui s’est dévouée pour aller dans les 
buts. Les filles, qui se retrouvent chaque 
lundi de 19h45 à 21h, jouent selon le 
temps en extérieur (plage ou terrain) ou à 
la salle des sports de Ploulec’h. Échauffe-
ments, abdos, étirements, exercices phy-
siques et techniques, puis matchs, tout un 
programme pour bien progresser. « Tout 
ceci doit avant tout rester le plaisir de jouer 
ensemble et l’esprit amical reste bien sûr 
d’actualité » proclame Laure. Comme l’an 
passé, les joueuses devraient rencontrer 
d’autres équipes féminines de la région 
tout au long de l’année et, le rendez-vous 
est pris, elles affronteront leurs maris en fin 
de saison !

Football Loisirs Féminin de Ploulec’h : 
les footballeuses  créent leur propre club

Cyclo détente : bon coup de pédale pour le 
club depuis la rentrée

Projet de rocade sud de 
Lannion : 4  années ½ 
d’opposition

Depuis notre grande manifestation 
d’opposition dans les locaux de Lannion-
Trégor Communauté (LTC) le 2 décembre 
2014, les choses ont changé. Lors de la 
consultation publique du printemps sur 
le projet de territoire 2015-2020, initiée 
par Joël Le Jeune, Président de l’agglo-
mération, nous avons été officiellement 
conviés à nous exprimer, ce qui est la 
preuve manifeste que nous sommes 
désormais devenus des interlocuteurs 
valables reconnus par LTC.

Dans le projet de territoire validé par le 
Conseil communautaire le 30 juin 2015, 
LTC propose de geler le tronçon de rocade 
sud-ouest (entre Bel Air et Ploubezre) et 
revoit les priorités comme suite : d’abord 
le pont sur le Léguer, ensuite la dévia-
tion de Ploubezre et le projet de rocade 
sud-est (de Ploubezre au Boutil), enfin 
la déviation de Plouaret. Ce document 
mentionne expressément que « chacun 
des projets d’aménagement routier sera 
déterminé en accord avec les communes 
concernées et fera l’objet d’une consul-
tation du public. L’utilité publique devra 
être démontrée au regard d’une analyse 
multicritère ».

Si les lignes ont bougé, nous devons 
rester très vigilants sur l’avenir de ce dos-
sier. L’expérience nous a montré que des 
revirements sont toujours possibles. Cette 
vigilance sera notre mot d’ordre pour les 
mois à venir. Je tiens à remercier vive-
ment notre municipalité pour ses efforts 
constants pour faire revoir ce projet, face 
à son manque évident de bien-fondé. Un 
grand remerciement aussi à nos adhé-
rents et sympathisants qui se mobilisent 
activement pour notre cause chaque fois 
que nécessaire.

Corinne Buanec, 
Présidente de l’association 
Non à la Rocade Sud de Lannion

Les Assos
ont la parole

Après le succès au mois de juin 
des puces co-organisées avec 
le club de foot sénior, l’été s’est 
déroulé au rythme des sorties 

hebdomadaires pour les plus assidus. Fin 
août le club a été sollicité pour participer 
à la sécurité de la course cycliste de Lan-
nion « la Roue Tourne ». La rentrée a été 
marquée par le forum des associations 
à l’occasion duquel un flyer a été édité. 
Les concentrations locales ont ensuite 
repris en septembre, avec un déplace-
ment à Ploumagoar et la participation de 
21 membres du club à la André-Paugam 
à Ploubezre. Fin septembre, certains ont 
couru au profit du Téléthon à Plouguiel 
et la vie du club a aussi été marquée par 
la traditionnelle Coupe de la Détente, un 
moment convivial pour les 20 engagés. En 
octobre, la Gentlemen Guy-Ignolin de Per-
ros-Guirec et la Team Côte de Granit Rose 

(qui avait pour marraine Nathalie Even-
Lancien) ont séduit le Cyclo Détente. Enfin, 
le 18 octobre a eu lieu à Plemeur-Bodou la 
Lou-Anne qui proposait cette année deux 
circuits rando-cyclo de 60 et 80 kilomètres, 
en plus des épreuves de VTT. La saison s’est 
clôturée par l’Assemblée Générale le same-
di 14 novembre.
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DÉPANNAGE
REMORQUAGE

À DOMICILE

02 96 46 33 45

Escapade à l’assec de Guerlédan : 
L’ ASPP convie les autres associations du 

patrimoine de la commune

P           our marquer la fin de la saison touristique au moulin de Crec’h Olen, l’Association   
de Sauvergarde du Patrimoine de Ploulec’h (ASPP) a organisé une journée 
récréative et culturelle autour du lac asséché de Guerlédan. Une cinquantaine 
de personnes de l’ASPP, de Bugalez Kozh Yeodet et de l’Association des amis de 

la chapelle Saint-Herbot ont découvert l’ancien village sidérurgique des Forges des Salles, 
le musée de l’électricité de Saint-Aignan, le canal du Blavet par l’anse de Sordan, et une 
vue sur le barrage en réparation du belvédère de Guerlédan. Une journée marquée par 
des paysages magnifiques aux couleurs d’automne, un retour sur l’histoire industrielle de 
la Bretagne et un rappel des bienfaits de la fée électricité. Tout cela dans une ambiance 
joyeuse et chaleureuse.

Silat Seni Gayong : un art mar-
tial qui enseigne le respect de 
soi et des autres aux enfants
Cette nouvelle saison a bien démarré 
pour la section enfants de Pencak Silat. En 
effet, 7 enfants de 7 à 9 ans fréquentent 
désormais assidûment les cours, tous les 
mercredis de 16h30 à 17h30 à la Salle 
des Fêtes. Le Pencak Silat (style Silat Seni 
Gayong) est un art martial malaisien 
fondé sur le respect de soi et des autres. 
Il est enseigné aux enfants sous forme 
ludique à travers des enchaînements de 
mouvements. David Boussion, instruc-
teur diplômé reconnu par le Ministère 
de la Jeunesse et des Sports, enseigne à 
Ploulec’h cette discipline, qui permet de 
développer la coordination, d’améliorer 
l’équilibre et la motricité. Une surprise 
attend d’ailleurs les enfants de la section 
au mois de décembre : Maître Radzwan 
(grand Maître malaisien de Pencak Silat) 
remettra lui-même les ceintures passées 
en juin dernier. Il dispensera à tous un 
cours exceptionnel lors de sa prochaine 
venue. Enfin, la section de Pencak Silat 
sera présente à l’école pendant un cycle 
de sept semaines pour encadrer un atelier 
dans le cadre des Temps d’Activités Péris-
colaires.

Née en 1956 à Pleubian dans une famille 
d’agriculteurs, Marie-Andrée fréquenta 
l’école publique communale puis le collège 
de Bégard. Après des études de gestion et 
de comptabilité à l’IUT de Brest, elle fit une 
grande partie de sa carrière professionnelle 
comme comptable dans un cabinet de Lan-
nion jusqu’à sa disparition le 27 septembre 
dernier. Installée avec Jacques et son fils 
Thomas au lotissement de Milin Awel en 
1985, elle œuvra pour le développement 
de l’école publique communale. Investie au 
sein des parents d’élèves, elle devint une 
des chevilles ouvrières de l’Amicale Laïque, 
au poste de trésorière, sous la présidence 
d’Anne Grone. Élue en mars 2001 sur la liste 

d’Union de la gauche conduite par Georges 
Alexandre, elle fut une conseillère muni-
cipale attentive à tous les dossiers. Appré-
ciée pour son dynamisme et son ouverture 
d’esprit, elle siégea au CCAS. En 2003, elle 
participa activement à la création de l’Asso-
ciation de Sauvegarde du Patrimoine de 
Ploulec’h (ASPP). La restauration du moulin 
de Crec’h Olen mobilisa son énergie. Elle fut 
tour à tour trésorière, présidente, et secré-
taire jusqu’à la dernière assemblée générale 
d’avril 2015 où, très affaiblie par la maladie, 
elle demanda à être remplacée. Nombreux 
furent celles et ceux qui l’accompagnèrent 
le jeudi 1er octobre, lors d’une cérémonie 
civile émouvante.

L’ASPP rend hommage à Marie-Andrée Delafontaine

DEVINETTE
L’électricité c’est 

une découverte ou 
une invention de 

l’homme ?
Réponse  p.22
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C’est parce qu’elles aiment danser le swing 
et notamment le Lindy Hop, qu’Alicia 
Frinak et Mathilde Guihard ont tout 
naturellement créé la section Trégor Swing 
en septembre dernier. Décidées à partager 
leur passion, elles proposent des cours 
pour apprendre à danser le swing, le Lindy 
Hop, le charleston ou encore le blues. Cette 
toute nouvelle association Ploulec’hoise 
est ouverte à tous, même pour ceux qui ne 
savent pas sur quel pied danser ! Rendez-
vous en musique le jeudi soir de 20h à 
21h30 à la Salle des Fêtes

Est-ce vrai que le lindy hop est l’an-
cêtre du rock’n roll ? 

Le Lindy Hop s’est développé dans la com-
munauté noire-américaine de Harlem 
(New York) vers la fin des années 1920, 
dans la rue et dans les cafés-concerts. Elle 
se mêle au charleston, au blues, au bal-
boa… pour former la famille des danses 
swing. Le Lindy Hop se danse en couple 
ou seul, sur du jazz et plus particulière-
ment du swing. C’est devenu « l’ancêtre » 
du rock’n roll. Il s’en rapproche par le style 
musical et le pas de base. Le Lindy Hop est 
une danse festive et virevoltante, qui laisse 
une grande place à ceux qui souhaiteront 
improviser au fil de la musique.
Depuis une dizaine d’années, le Lindy Hop 

fait son grand retour en Europe et il existe 
aujourd’hui une grande dynamique dans 
des villes telles que Rennes, Nantes, Brest 
et Paris. Ces danses se développent égale-
ment à Quimper, Vannes, Saint-Brieuc… et 
maintenant dans le Trégor !

Acceptez-vous les débutants ?

Oui ! C’est le début du Lindy Hop dans le 
Trégor, l’association démarre et l’objectif 
est d’apprendre à danser à un maximum 
de personnes : hommes, femmes, de 10 
à 111 ans (tant que l’on peut bouger les 
genoux !) Il est encore possible d’intégrer 
les cours du jeudi soir à 20 heures à la Salle 
des Fêtes. Il est préférable de nous contac-
ter avant sur tregorswing@gmail.com 
pour que nous nous organisions pour inté-
grer facilement les débutants au groupe 
d’élèves qui suivent déjà depuis quelques 
séances. Il est bien sur possible de venir 
faire un cours d’essai, seul ou accompagné.

L’association participe-t-elle à des 
concours ou des manifestations ?

Trégor Swing initie celles et ceux qui le 
souhaitent au Lindy Hop, pour ensuite 
pouvoir danser et « brûler les pistes » du 
Trégor. Nous espérons organiser des soi-

rées dansantes sur des concerts en live.
Nous cherchons à partager le swing avec 
un maximum de personnes. Nous propo-
sons donc des cours hebdomadaires pour 
les adhérents, et nous sommes ouverts 
pour participer à des festivals, des mani-
festations, y compris auprès des scolaires 
et des étudiants.

 

Ça va swinger à Ploulec’h 

Initiation au Lindy Hop dans le cadre du 
Téléthon à Ploulec’h, entre le 4 et le 13 
décembre.

Découverte d’une heure du charleston 
solo (dansé sans partenaire) au centre 
socio-culturel de Ker Uhel à Lannion, le 
lundi 7 décembre à 14h30.

Découverte d’une heure du Lindy-Hop 
au centre socio-culturel de Ker Uhel à 
Lannion, le mercredi 9 décembre à 17h30.

Comme les années précédentes, l’asso-
ciation «Ores» propose les lundis et 
mardis des cours de yoga assurés par 
Brigitte Dauphas, professeure diplô-
mée. Pieds nus ou en chaussettes, 
équipé d’une tenue souple, d’un tapis 
et d’une petite couverture, le yoga est 
accessible à tous, hommes et femmes 
de 15 à 94 ans ! Cette pratique qui fait 
travailler la colonne vertébrale et as-
souplit les muscles, permet également 
d’évacuer les tensions physiques et 
mentales. Pour préparer les postures, 
des exercices d’échauffements sont 
proposés accompagnés de respirations, 
contraction/relâchement, et concentra-
tion. Une partie de la séance est dédiée 
à la respiration. La séance se termine 
toujours par une relaxation profonde. 
Mouvements et postures accompagnés 
de respirations agissent alors sur les 
systèmes respiratoire, digestif et circu-
latoire. Il n’y a pas de compétition dans 
l’esprit du yoga. La pratique instaure 
une confiance dans le corps qui en-
gendre plus profondément une accep-
tation de soi. L’association Ores propose 
également des matinées de cuisine 
indienne (selon l’ayurveda), animées 
par Malika Sidorenko, en formation au 
centre ayurvédique Tapovan en Nor-
mandie. N’hésitez pas à venir découvrir 
cette cuisine savoureuse et à vous fami-
liariser avec les épices indiennes.

Renseignements 06 83 35 93 07 / 
associationores@outlook.fr  

	  

ORES : du yoga à la cuisine indienne 
toute une philosophie

ZO    M
SUR LE YOGA

RENDEZ-VOUS
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Bernard fut pour moi un opposant municipal puisqu’élu 
durant deux mandats au conseil municipal sur la liste 
minoritaire (alors que j’étais maire), mais surtout un ami. 
De son action municipale, je retiendrai sa ténacité afin que 

les boulistes (il aimait jouer aux boules) disposent d’allées couvertes. 
Petite anecdote à ce propos. Dans un des sketches que je préparais pour 
le Téléthon et que j’interprétais avec mon ami Jojo, je disais : « Tu vois 
Bernard, tous les grands hommes  ont marqué leur époque : Louis XIV c’est 
le château de Versailles, François Mitterrand c’est la Grande Bibliothèque, et 
bien toi Bernard, ce sera les allées couvertes de Ploulec’h. »

Mais l’action de Bernard, au sein du conseil municipal, ne se résume pas 
à cela. Sa parfaite connaissance de Ploulec’h et de ses habitants a bien 
souvent été précieuse. Quant à Bernard ami, j’ai toujours apprécié mes 
rencontres avec lui. Elles étaient toujours très conviviales, Bernard étant 
bien aidé en cela par Monique son épouse. Quand sa santé a commencé 
à décliner, je lui ai assez régulièrement rendu visite. Nous passions de 
bons moments. Les interventions de Petit Louis, toujours « brutes de 
décoffrage », apportant encore du piment à nos discussions. Bernard 
aimait la fête. Héritage sans doute des « veillées bretonnes » de Roger Le 
Laouenan et Maria Prat, dont il fut l’un des acteurs. C’est ce goût de la 
fête qui l’amena à organiser le Téléthon. Les gros succès de ces soirées 
c’est à lui qu’on les doit. Ses 
« réseaux » ont permis de trouver 
et les « artistes » et les specta-
teurs.
« Distagellet » comme il l’était, la 
« pub » était bien faite.

Au Téléthon du vendredi 
4 décembre 2015 nous 
rendrons hommage à 
Bernard.

Venez nombreux vous y 
associer.

« Tu vois Bernard, tous les grands 
hommes  ont marqué leur époque : 
Louis XIV c’est le château de Ver-
sailles, François Mitterrand c’est 
la Grande Bibliothèque, et bien toi 
Bernard, ce sera les allées 
couvertes de Ploulec’h. »

À l’occasion d’une rencontre organisée en mairie, Anne Goëtz-Gaffric est venue présen-
ter son dernier roman, « Gosse de riches », dans lequel elle dévoile un personnage 
accrocheur et optimiste, prénommé Morgane. L’histoire entraîne le lecteur dans la 
sagacité des relations familiales au Yaudet dans les années 1960 et 1970. Morgane, 

jeune femme en quête de vérité et aux relations complexes, n’imaginait pas développer une véri-
table philosophie de vie… jusqu’au jour où « elle va comprendre qu’il n’est jamais trop tard pour 
apprendre à vivre ». Née en 1961, Anne Goëtz-Gaffric est issue d’une famille originaire du Yaudet, 
un endroit qu’elle connaît bien pour y avoir passé toutes ses vacances étant enfant. En septembre 
2014, elle a choisi de venir s’y installer définitivement après avoir mené une carrière profession-
nelle dans une compagnie aérienne à Bordeaux. Elle a également écrit « Les lavandières de la nuit 
», une légende bretonne construite sur des faits historiques, déjà avec le Yaudet comme décor. Anne Goëtz-Gaffric est aussi très impliquée 
dans la vie locale, puisqu’elle est adhérente à l’Association de Sauvegarde du Patrimoine de Ploulec’h et responsable du patrimoine au sein 
de l’association Bugalè Kozh Yeodet. Contemplative et engagée, elle agit « pour que le site du Yaudet cultive sa grandeur et sa majesté ».

Vivez le Yaudet autrement : « Gosse de riches », 
un roman d’Anne Goëtz-Gaffric

 

Bernard Le Ny 
Hommage Par Jean Even

Charcutier comme papa, il avait le sens du contact et une 
bonne humeur qu’il vendait au kilo dans sa charcuterie. Et 
que dire de son andouille, son saucisson... dégustés chaque 
jour par les ploulec’hois.
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Séances du 30/08 au 8/10 2015

SALLE SOCIO-CULTURELLE : CONSULTATION 
POUR LA MAITRISE D’OEUVRE
Yannick Gautier rappelle que le Conseil 
Municipal, en séance du 20 mai dernier, a choisi 
de construire une salle festive strictement 
communale, abandonnant le projet initial de 
salle multifonctions/auditorium portée avec 
Lannion-Trégor Communauté.
Le projet communal consiste en la réalisation 
au bourg, à proximité de la salle des sports, 
d’un complexe socio-culturel composé de deux 
salles pouvant recevoir respectivement 230 et 
80 personnes assises avec des équipements 
annexes (hall, sanitaires, bar, rangements, 
scène, cuisine et local polyvalent). Ces locaux 
seront organisés autour d’un patio intérieur.
Le Conseil approuve ce projet estimé à 920 000 
€ HT, autorise le Maire à lancer une consultation 
pour la maîtrise d’œuvre, dans le cadre d’une 
procédure adaptée, et à signer le marché à 
intervenir.

DEMANDE DE SUBVENTION DANS LE 
CADRE DU FONDS DE CONCOURS EN 
INVESTISSEMENT DE LTC
La commune pouvant bénéficier d’une 
enveloppe de 2 545 € pour financer un projet 
d’investissement en 2015, le Conseil sollicite 
ce fonds de concours pour la réalisation d’un 
cheminement piétonnier qui va être réalisé 
du carrefour de la Mairie vers le Yaudet (côté 
gauche) et estimé à 18 412,44 € HT.

LOCATION DE LA SALLE DES FETES
Le fait que la salle des fêtes soit louée jusqu’à 
1 H du matin (compte tenu des nuisances 
occasionnées au voisinage) ne satisfait pas les 
personnes souhaitant louer une salle. Le Conseil 
Municipal décide donc de repousser l’horaire 
de fin de location de la salle des fêtes à 3 H du 
matin, une fois par mois, pour les associations 
locales ou les particuliers intéressés. Les 
associations locales pourront bénéficier d’une 
seule location par an jusqu’à 3 H du matin. Par 
ailleurs, une 3ème caution dite « silence »  de 
150 € sera  demandée et encaissée si nuisances 
après 1 H constatées par les services de la 
Gendarmerie.

ENFANCE JEUNESSE : PROJET EDUCATIF 
TERRITORIAL
Une convention de partenariat a été signée 
avec la Ville de Lannion en 2010 afin d’ouvrir les 
structures petite enfance gérées par la Ville de 
Lannion aux habitants de Ploulec’h. Un avenant 
à cette convention a été signé en 2014 pour 
revenir à 5 170 heures d’accueil maximum/
an. Considérant le coût de la participation 
communale par rapport au nombre de 
familles pouvant bénéficier de ces accueils, le 
peu de demandes enregistrées et le nombre 
d’assistantes maternelles sur la commune, 
le Conseil décide de dénoncer la convention 
avec la Ville de Lannion tout en permettant aux 
enfants inscrits de continuer à fréquenter les 
structures jusqu’à leur 3 ans.

TRAVAUX D’ECLAIRAGE PUBLIC AU 
LOTISSEMENT DU VIEUX CALVAIRE
Les travaux de rénovation de l’éclairage 
public sont achevés au lotissement du Vieux 
Calvaire. Afin d’améliorer la visibilité entre le 
lotissement du Vieux Calvaire et le lotissement 
de Kerganifet, le Conseil valide la proposition 
du SDE de poser un mât supplémentaire 
pour un montant estimatif de 3 500 € HT. La 
participation de la commune s’élève à 2 100 €.

ENSEIGNEMENT MUSICAL COMMUNAUTAIRE
Le Conseil Communautaire a validé le 29 
septembre dernier la prise de compétence par 
LTC de l’enseignement musical. Après débat 
et compte tenu de la démocratisation de cet 
enseignement sur tout le territoire et de la 
tarification selon le quotient familial, les élus 
acceptent les modalités financières du transfert 
de compétence « enseignement de la musique 
» suivant l’avis de la CLECT. Le coût pour la 
commune s’élèvera à 3 440 € (2 €/habitant, 
Ploulec’h se trouvant à proximité d’une école 
de musique). Des dumistes pourront intervenir 
à l’école, à raison de 10 h/an et par classe pour 
les élèves de CE2, CM1 et CM2 ou durant les 
activités périscolaires.

MODIFICATION DE COMMISSIONS
Mireille Guénec intègre les commissions « 
bâtiments communaux » et « tourisme et 
patrimoine ».

Jean-Marie Bourgoin propose par ailleurs aux 
élus de la minorité de réfléchir au remplacement 
de Michel Devallan dans diverses commissions.

TRAVAUX DE RENOVATION A LA CHAPELLE 
DU YAUDET
Les commissions « bâtiments communaux », 
« tourisme et patrimoine » et « finances » pro-
posent d’entreprendre des travaux de réno-
vation à la Chapelle du Yaudet dans la limite 
de 100 000 € HT. Le programme des travaux 
retenus se décompose en une tranche ferme 
estimée à 75 000 € HT (toiture et réparation des 
portes) et des tranches conditionnelles esti-
mées à 25 000 € HT (réparation des vitraux et 
pose de protections façade sud, huisseries et vi-
trerie sacristie, électricité, étude du retable clas-
sé aux Monuments Historiques). Ces travaux ne 
seront entrepris que si la commune obtient au 
moins 50 % d’aides.

Le Conseil approuve la programmation de ces 
travaux de rénovation à la Chapelle du Yaudet 
en deux tranches et sollicite des subventions 
auprès de l’Etat (dans le cadre de la DETR pour les 
travaux et de la DRAC pour l’étude du retable), 
de la Région, de Lannion-Trégor Communauté, 
des fondations (Fondation Delestre, Fondation 
du Crédit Agricole, Fondation de la Sauvegarde 
de l’art français et Fondation du Patrimoine).
Le Conseil sollicite également la Fondation 
du Patrimoine pour organiser une campagne 
de mécénat populaire permettant de réunir 
des fonds pour ce projet de restauration. Une 
souscription sera lancée auprès des particuliers 
et des entreprises, chaque don étant déductible 
de l’impôt sur le revenu.

Le Conseil sollicite aussi une aide auprès de 
Yannick Botrel, Sénateur, dans le cadre de sa 
réserve parlementaire.

Le Maire est autorisé à lancer les consultations 
nécessaires à la réalisation de ces travaux en 
2016 et à signer tout document relatif à ce 
dossier. Les dépenses retenues après obtention 
des aides seront inscrites au budget primitif 
2016.

Les comptes rendus des conseils municipaux en intégralité sur : www.ploulech.fr

Marcel Le Lay nous a quittés après avoir 
courageusement lutté contre sa mala-
die. Preuve de l’estime dont il jouissait, 
une assistance nombreuse a assisté à ses 
obsèques. Il a exercé le métier de plâ-
trier, comme ouvrier puis comme artisan, 
jusqu’à son départ en retraite en 1996. Il 
s’était installé sur notre commune en 1966 
avec Georgette son épouse et leurs 4 en-
fants : Jérôme, Benoît, Guenaelle et Sonia. 
Il avait très vite gagné la considération de 
ses concitoyens, ce qui lui valut d’être élu 
Conseiller Municipal, puis Adjoint au Maire 
durant 2 mandats de 1977 à 1989.

Toujours disponible, il n’hésitait pas à 
mettre la main à la pâte pour les diverses 
manifestations, tant au niveau du Comité 
des Fêtes que de l’Amicale Laïque. Le foot-
ball était l’une de ses passions, ancien foot-
balleur, ancien arbitre, c’est tout naturelle-
ment qu’il a souhaité que notre commune 
ait son club. Il en fut donc le Président 
fondateur en 1979. Il fut aussi président du 
club Awel Mor jusqu’à ce que son état de 
santé le contraigne à quitter ses fonctions.
Tous ceux qui ont approché Marcel, et ils 
sont nombreux, garderont de lui un ex-
cellent souvenir.

Hommage à Marcel Le Lay, adjoint pendant 12 ans
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Roule-ta-bille 
Rencontre avec

Olivier Chastel : 
un Ploulec’hois qui touche 
sa bille !

Elles sont en bois, en terre, en acier ou en verre et la plus 
veille a été retrouvée dans un sarcophage égyptien. Vous 
l’avez certainement deviné, nous allons parler de billes, 
de boulards ou de mammouths. Mais à ce propos, saviez-

vous que sur la commune réside un acharné du jeu de billes ?
Plus connu sous le nom de Monsieur Roule-ta-bille, Olivier Chastel 
est vice-champion du monde, champion de France et traceur offi-
ciel de circuits dans la discipline. Presque né dans un bac à sable, à 
5 ans, il passait déjà des journées entières avec sa taloche à façon-
ner des parcours de billes avec ses camarades, au pied de son im-
meuble… une passion qui ne l’a pas quitté depuis plus de 45 ans !

« À l’époque les enfants ne connaissaient pas encore les jeux vidéo, 
ils étaient ravis d’avoir gagné une partie de billes ou encore d’avoir 
déniché un petit vélo au fond d’un baril de lessive ». C’est en 2007 
qu’il décide de fonder l’association Roule-ta-bille qui compte, 
comme lui, 12 passionnés de la petite boule de verre. Ensemble, ils 
s’efforcent de faire revivre ce temps-là aux enfants, mais aussi aux 
adultes à l’esprit ludique et à l’index habile.

De Saint-Jean-de-Luz à Paris, en passant par Limoges ou Biar-
ritz, le planning de l’association est presque complet. Monsieur 
Roule-ta-bille, comme il aime se faire appeler, se déplace partout 
en France pour installer ses illustres circuits de billes, le temps 
d’un weekend, d’une semaine ou à l’occasion d’une manifesta-
tion. Pour construire une piste de 70 mètres, il lui faut une se-
mi-remorque, soit environ 20 m3 de sable. Ensuite, il faut la per-
sonnaliser, la décorer en fonction du thème commandé, et même 
l’arroser suivant la météo.

Une fois le décor en place, il n’y a plus qu’à faire vivre le circuit et 
là, Olivier sait s’y prendre : règles du jeu inflexibles, comportement 
des joueurs sur la piste, respect de l’autre et du matériel…c’est à ce 
moment que les choses sérieuses commencent et, en général, le 
public captivé n’en démord pas jusqu’à la finale ! Les billes passent 

de main en main et, pour éviter les tricheries, 
chaque joueur dispose d’un petit vélo serti d’une 
pointe métallique pour marquer sa position. Parfois, 
ce sont aussi des chevaux, des voitures, des figurines 
japonaises ou encore des rondelles de bois qui symbolisent 
l’emplacement des joueurs en pleine course.

Olivier Chastel réfléchit désormais à l’organisation des 
championnats de France et il espère qu’en 2016, ce sera en 
Bretagne. Peut-être une occasion pour certain(e) de (re)
découvrir un univers qui revient à la mode dans les cours 
d’école ?

«

«

À l’époque les enfants ne 
connaissaient pas encore les 
jeux vidéo, ils étaient ravis 
d’avoir gagné une partie de 
billes ou encore d’avoir déniché 
un petit vélo au fond d’un baril 
de lessive
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Pêle-Mêle

Des tailles : bille, calot, maxi-calot, 
boulard, mammouth

Des matières : en bois, terre cuite, 
ciment, plâtre, acier et verre

Des techniques : la pichenette (poi-
gnet posé, on se sert de l’index, du 
majeur ou du pouce pour projeter 
la bille) ou le noyau de cerise (la 
bille est pincée entre le pouce et la 
phalange de l’index, puis éjectée 
par la pression du pincement)

Des règles du jeu : il y en a plus de 
40, voici les plus connues : au pot 
(il faut pousser les autres billes et 
mettre la sienne dans le pot pour 
toutes les remporter), à la tiquette 
(à deux : celui qui touche la bille de 
l’autre l’empoche).

 

le prince Albert
Julie rencontre

« J’ai fait trois fois la bise au 
prince Albert de Monaco »

Ses copines ne la prenaient pas au sérieux, 
sa maîtresse en doutait ! Pourtant c’était 
vrai : Julie, jeune Ploulec’hoise de 10 ans, 
était invitée par le prince Albert II de 
Monaco pendant les vacances de la Tous-
saint. À peine descendue de son nuage et 
encore toute émue, la fillette émerveillée 
a quitté sa robe de cérémonie pour nous 
livrer les premières impressions d’une ren-
contre hors du commun.

Julie, racontes-nous comment tu as fait 
pour être invitée par le prince Albert de 
Monaco ?

En fait, mes grands-parents habitent à 
Matignon, dans les Côtes-d’Armor, et ils 
font partie de l’association Les Amis du 
Passé en Pays de Matignon. En 2012, le 
prince Albert a été invité là-bas parce que 
c’est la terre de ses ancêtres. Je l’avais alors 
accueilli et, habillée en bretonne, j’avais lu 
le mot de bienvenue. Je me trouvais aussi 
à ses côtés sur le podium pendant toute la 
durée des discours. À l’origine, Jacques de 
Goyon de Matignon, un noble, a épousé la 
princesse Louise-Hippolyte de Monaco…
c’était il y a 300 ans, le 20 octobre 1715 ! 
Pour fêter cet anniversaire, l’association a 
été invitée à Monaco. J’ai pu y aller avec 
mes grands-parents.

Ce jour-là c’était un peu « le plus beau 
jour de ta vie », peux-tu partager avec 
nous ce moment ?

C’est vrai que ce week-end a été magni-
fique. Nous sommes partis de Rennes 
en avion. Le vendredi et le samedi nous 
avons visité des musées, le port et de jolis 
bateaux. Nous avons aussi été invités à une 
réception par le député-maire de Menton, 
à côté de Monaco.
Enfin, le dimanche, nous avons rencon-
tré le prince Albert II au Palais Princier de 
Monaco. Il est resté plus d’une demi-heure 
avec nous. J’ai pu lui faire la bise trois fois. 
Il m’a dédicacé un livre photos qu’on avait 
fait lors de son passage en 2012. Ensuite, 
nous avons eu droit à une visite privée 
du palais avec la salle du trône, la biblio-
thèque… et bien sûr des séances photos.

Quelle va être la suite pour toi, vas-tu 
être invitée de nouveau ?

Je veux bien le rencontrer de nouveau, 
mais je ne sais pas si ça sera possible. Il est 
très gentil. Si on lui trouvait des ancêtres 
à Ploulec’h peut-être que l’on pourrait le 
faire venir… avis aux généalogistes !

Propos recueillis par Nadège Porret
Crédit photo : Gaétan LUCI /Palais Princier

Propos recueillis par Nadège Porret
et Matthieu Dupuis
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Le carnet 
de la commune

Avec vous à Ploulec’h -  N° 5

MAISON OSSATURE BOIS
MAISON BBC

HABITATS SAINS - ISOLATION ÉCOLOGIGUE
OUATE DE CELLULOSE - ÉTANCHÉITE A L’AIR

TERRASSES BOIS - BARDAGE
ISOLATION PAR L’EXTÉRIEUR

AMÉNAGEMENTS DE COMBLES 
CLOISONS SECHES

ESCALIERS-PARQUETS FENÊTRES - VÉRANDAS

24/08 Camille ESNAULT CANEVET
2 lotissement de St Dréno
28/09 Anaë LE JAOUEN
5, route de Kerninon
03/10 Julia PAYET 
6 rue du Stade

24/07 Michel LAURENT
6 rue Park an Noz
02/10 Ewan Guinel
3 Impasse Poul Vraz 
04/08 Marcel LE LAY
16 rue du Stade

19/08 Jeanne PERROT (Doyenne de Ploulec’h)
LOCQUEMEAU - Maison de retraite
25/08 Bernard LE NY
1 rue de la Mairie

09/09 Claude BROCQ 
20 route du Yaudet
15/09 Bruno BALDRAN 
4 route de Kerdaniel
27/09 Marie-Andrée DELAFONTAINE
 née LE BASTARD 
17 lotissement de Milin Awel

02/10 Didier LAMANDÉ 
11 Roz an Gal
11/10 Charles PÉRÉNES 
21 côte de Pont Roux
11/10 Suzanne SESTI
5 route de Kerdaniel

Vos témoignages de sympathie suite au 
décès d’Ewan nous ont beaucoup touchés. 

Aussi nous tenons à vous remercier.

MERCI à tous les enfants, 
camarades, amis d’Ewan et Teilo, 

merci aux proches et habitants de la 
commune, ainsi qu’à toute

l’équipe de la mairie de Ploulec’h 
pour leur disponibilité, 

compréhension et soutien.

Anne, Vincent et Teilo Guinel

24/07 
Stéphane MORVAN et Sonia STEPHAN
22/08 
Jean-François ESTRADA et Stéphanie 
LE GORJU
12/09 
Maxime CAUWE et Clarisse FORESTIER
07/11
Arnaud DAVOINE et Marie SOLACROUP

Ils sont nés

Ils nous ont quittés

Ils se sont mariés

Depuis plusieurs mois, nous avons constaté 
la présence d’un navire échoué en contrebas 
de l’ancienne porte maritime, dans le prolon-
gement de l’ancien quai de déchargement 
celte. En cas de rupture de ses amarres, la 
municipalité est consciente que ce bateau à la 
dérive représenterait un danger pour tous les 
usagers du domaine maritime. Avec cet article 
et les photos qui l’accompagnent, en vertu du 
décret 2015-458 du 23 avril 2015 relatif aux 
mesures nécessaires pour mettre fin au danger 
ou à l’entrave prolongée que présente un na-
vire abandonné, nous lançons un appel pour 
identifier le propriétaire de ce bateau, afin qu’il 
l’évacue. Passé le délai légal qui permet l’iden-
tification, la municipalité prendra les mesures 
nécessaires pour l’évacuer et le détruire. 

Adjoint  au maire 
(1977 à 1989)

Conseiller municipal 
(de 1977 à 1982 et de 1989 à 1995)

Conseiller municipal 
 (2001 à 2007)

Yannick Gautier, adjoint aux travaux, 
explique : «Le traitement des mauvaises 
herbes reste, un souci pour nos com-
munes. À Ploulec’h, nous avions un 
désherbeur thermique, pour lequel la 
dépense annuelle en gaz avoisinait les 
3 000 €. Le nouvel appareil, va nous per-
mettre de supprimer cette dépense. Pour 
le partage entre les deux communes, « 
nous nous sommes fixé la perspective 
d’un échange tous les quinze jours, avec 
nos collègues de Lannion. Pour cet achat, 
nous avons obtenu une subvention de la 
région et de l’agence de l’eau, qui a été 
doublée du fait de la mutualisation, et 
qui représente donc 80% du coût total. 
Il reste donc à charge à Ploulec’h 480 
€ sur un montant total de 5 500 €.  Cet 
outil permettra de traiter nos parkings, 
le cimetière, les trottoirs, en fait tous les 
lieux non bitumés.»

DESHERBEUR THERMIQUE: 
LA BINETTE TRACTEE

Navire échoué au Yaudet

Réponse à la DEVINETTE  page 16 :

L’électricité est un phénomène présent naturellement 
dans la nature. Les hommes l’ont peu à peu découvertet 
maîtrisé.

Entre communes



VENDREDI 4 DECEMBRE
SALLE DES FÊTES - 20H30
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Infos pratiques

Programme 2015

JOURS ET HEURES D’OUVERTURE 
DE LA MAIRIE
Du 1er septembre au 30 juin
Lundi, mardi, mercredi, jeudi 
8 h 30-12 h/13 h-17 h30
Vendredi 8 h 30-12 h/13 h-16 h30
Samedi 10 h/12 h
Pendant l’été la mairie est fermée le 
mardi, jeudi après-midi et 
samedi matin
Tél 02 96 46 10 00 Fax 02 96 37 14 50
mairieploulech@wanadoo.fr
www.ploulech.fr

Ouvert du lundi au samedi
De 6 h 30 à 19 h 00

ATELIER MUNICIPAL          
02 96 46 10 04
ÉCOLE                                
02 96 35 74 05
ACCUEIL PÉRISCOLAIRE             
02 96 37 24 11
RESTAURANT SCOLAIRE        
 02 96 46 55 74

BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE
Heures d’ouverture : 
mercredi et samedi de 11 h à 12 h

SIVU enfance jeunesse Aod ar Brug
Locaux de la Maison pour tous 
02 96 35 32 92/06 60 25 48 55

RAM : relais Assistantes maternelles
Mme Suzette LE RAT (Tél : 0 6 77 38 49 67)

ASSISTANTE SOCIALE
Rendez-vous au 02 96 04 01 04

C.P.A.M (Caisse Primaire d’Assurance Maladie)
39, avenue de Park Névez
BP 246 22303 LANNION CEDEX
Tél : 36 46

Centre social de Ker-Uhel 
0 820 25 22 10, 29  Bd d’Armor
Les 2es et 4es lundis 
les mercredis et vendredis, de 9 h à 12 h 
et de 14 h à 17 h 30.

COLLECTES
Le mercredi
- Collecte des ordures ménagères 
les semaines impaires et collecte sélective 
les semaines paires.
- Le calendrier est disponible en mairie ou sur le 
site internet de Lannion Trégor Communauté
- Pour les encombrants en porte à porte sur 
rendez-vous au 08000 22 300 

SERVICE DE REPURGATION 
Ramassage des ordures ménagères géré par LTC
N° VERT : 0 8000 22 300

DÉCHÈTERIE DE CHRIST PLOUMILLIAU 
Lundi, mardi, mercredi, vendredi et samedi de :       
9 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h 30
fermé le jeudi 02 96 35 24 50 ou 0 8000 22 300

EAU ET ASSAINISSEMENT (LTC)
02 96 05 60 90 - Facturation : 02 96 46 78 27

EDF-GDF
Sécurité -dépannage 
0 800 47 33 33 (gaz) - 09 72 67 50 22 (électricité)

SAMU : 15
Police-Secours : 17
Pompiers : 18
Gendarmerie nationale  02 96 37 03 78
Centre Hospitalier  02 96 05 71 11
Polyclinique du Trégor 02 96 46 65 65

MAISON MÉDICALE
Route de Lannion

MÉDECIN
02 96 46 34 86 Mme ROCHEZ Isabelle
MASSEUR KINÉSITHÉRAPEUTE                                                            
02 96 37 11 94 M. COURCOUX Vincent
DENTISTE 
02 96 46 38 49 M. PEN David
INFIRMIÈRE 
Mme LECLERC Martine 02 96 37 43 97

INFIRMIÈRES À DOMICILE
Mmes BRESSON Marguerite et QUÉRÉ 
Anne    
02 96 35 30 71 ou 06 80 87 55 73

PHARMACIE BEL AIR 02 96 46 53 50

ORTHOPHONISTE 02 96 54 55 23

SOIREE AU COIN DU FEU
en Hommage à Bernard Le NY

En première partie : Chansons et Sketchs
Avec : Marthe Vassalo, Tinaïg Perche, Le 
couple Le Rouzic, Yoann Le Ny…

En deuxième partie : « Revivons le Téléthon 
d’antan »Projection sur grand écran d’un film 
réalisé à partir d’extraits des Téléthons 2004 & 
2005 animés par Bernard Le Ny. 

Entrée : 5 €
Vente de crêpes : de 16h30 à 19 heures

SAMEDI 5 DECEMBRE
14H00

RANDONNÉE

Départ de la salle des sports. Durée 2 heures. 
Participation libre.

Avec  visite de la Chapelle de Saint-Herbot 
assurée par l’association « les amis de la  cha-
pelle de Saint-Herbot »
 
Retour à la salle des fêtes pour dégustation  
de crêpes et de cidre.

BELOTE
Grand concours de belote organisé par le club 
Awel  Mor, ouvert à tous. Engagement : 5 €.

JEUDI 10 DECEMBRE
SALLE DES FÊTES - 20H30

VENDREDI 11 DECEMBRE
EGLISE - 20H00

CHORALE
Au programme :
Chorale des enfants de l’école de Ploulec’h 
Chœur des « Balladins du Léguer »
Chorale « La clé des chants » 
Entrée libre. Eglise chauffée.

 DIMANCHE 6 et 13  DECEMBRE
DE 14H00 A 18H00

VISITE DU MOULIN DE CREC’H OLEN
organisée par «l’association de sauvegarde du 
patrimoine de Ploulec’h ». Entrée libre.

PLOULEC’H



 

L’Agenda
4 DECEMBRE
Soirée au coin du feu

6 DECEMBRE
Puces de l’Amicale Laïque

11 DECEMBRE
Chorale

15 DECEMBRE
Marché de Noël

8 JANVIER
Voeux de la municipalité

13 MARS
Carnaval de l’Amicale Laïque

       
   

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
       

    

VOEUX DE LA MUNICIPALITÉ

8/0
1

L’équipe municipale vous invite le vendredi 8 janvier 2016
à la salle des fêtes de Ploulec’h à 18h30, pour la 
présentation des voeux de la municipalité à 
l’ensemble de la population pour la 
nouvelle année.


